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DURANGO, DGO.
Toño Ochoa reunió a decenas de

familias en el parque Perrón para
celebrar el amor a los animales,
con pláticas de especialistas como
Mireya Millan, hermana del
encantador de perros, atención
médica y demostraciones de
héroes como los perros policías.

Todo esto en la kermés “Amor
con Patas”, ya que el cuidado de
los seres sintientes también es su
prioridad, coincidieron Rosy
Ascencio, secretaria particular y la
regidora Gabriela Vázquez
Chacón, en la inauguración del
evento.

Los asistentes accedieron a
esterilización, vacunación,
desparasitación, y más, por lo que
Fidencia Velarde, agradeció que
“el presidente también piense en
nuestros perrhijos”. Además 24
expositores duranguenses
pudieron mostrar sus productos.

Por esto reconocieron que hubo
una gran reactivación económica.
Fue un “ganar-ganar” celebró el
director de Medio Ambiente,
Albino Ponce Barrón, quien
destacó que estas actividades
serán una constante como ha
pedido Toño Ochoa por amor a los
animales.

Llega “Amor
con Patas” al
parque Perrón
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DURANGO, DGO.

El gobierno de Esteban Villegas,
a través del Instituto Estatal de
las Mujeres (IEM) reactivó las
capacitaciones dirigidas a
funcionarias públicas, con el
primer encuentro estatal “Enfoca
tu Valor”, el cual reunió de nuevo,
luego de tres años de pandemia,
a las titulares de las instancias
municipales, quienes
fortalecieron sus capacidades
para prestar un servicio de
calidad a los duranguenses.

Lo anterior fue dado a conocer
por la directora del IEM,
Alejandra Terrones Ochoa, quien
destacó la importancia de
siempre estar en constante
capacitación y sensibilización,
porque el trabajo que se
desempeña en estos organismos,
realmente impacta y cambia la
vida de las familias.

“Las mujeres de Durango deben
saber que no están solas, que,
desde el Instituto Estatal de las
Mujeres, las instancias
municipales de la mujer, el Centro
de Justicia para Mujeres, la
Fiscalía General del Estado,
Secretaría de Seguridad Pública,
entre otras, somos su red de
apoyo”, mencionó la funcionaria
estatal.

Durante este encuentro se
definieron las funciones y
atribuciones de los Mecanismos
para el Adelanto de las Mujeres,

se expusieron los tipos y
modalidades de la violencia de
género, así como se formalizó el
compromiso para adherirse a la
Red 1000 Activistas por la Paz.

El acceso a la justicia, la
atención a víctimas, la
vinculación con el sector social y
económico, así como la salud

preventiva de las mujeres fueron
algunos de los puntos básicos que
contempló la programación de
este encuentro estatal. 

“Gracias al gobernador Esteban
Villegas, a Alejandra Terrones
Ochoa, directora del Instituto
Estatal de las Mujeres, por su
respaldo a los municipios, porque

vemos su compromiso de estar en
territorio; en este nuevo Durango
que se construye estamos
convencidos de que con su
gestión tendremos buenos
resultados para el estado”,
destacó la encargada de la
dirección del Instituto Municipal
de la Mujer, María Pérez Herrera. 

Cabe destacar, que el gobierno
que dirige Esteban Villegas tiene
un gabinete paritario, con un 50
por ciento de mujeres y 50 por
ciento hombres, por lo que, la
mujer está en puestos de primer
nivel y en la toma de decisiones,
así concluyó la directora del IEM,
Alejandra Terrones Ochoa.

Durango tiene un gobierno con perspectiva
de género y funcionarias capacitadas
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DURANGO, DGO.
Luego de varios meses inactivos a causa

del descuido y abandono de sus
instalaciones, los paseos turísticos como
el Teleférico y El Pueblito regresan a la
actividad, informó Lauro Arce Gallegos,
director de Ferias y Espectáculos, por ello,
invitó a todas las familias a que asistan
los fines de semana a las presentaciones
artístico-culturales que el gobierno de
Esteban Villegas ofrece para pequeños y
grandes.

“Las actividades tradicionales que tanto
les gustan a los duranguenses y que nos
han solicitado, poco a poco se retoman en
los paseos turísticos, como las
presentaciones de danza folklórica,
intérpretes de todos los géneros
musicales, shows infantiles y stand up de
comedia”, comentó el director al detallar
que se llevarán a cabo en el Teleférico
estación Remedios y el kiosco en paseo El
Pueblito, cada domingo a partir de las
17:00 horas.

Las presentaciones son gratuitas y
familiares, ya que en el gobierno que
encabeza Esteban Villegas, buscamos
fomentar la sana convivencia y la unión
entre las familias, apuntó Arce Gallegos.

Adelantó que, el último domingo de
febrero, se celebrarán los 30 años de la
fundación de la Callejoneada y para
festejar, se presentará el cantante Héctor
Montemayor para que las familias
duranguenses pasen una tarde con gran
ambiente y de manera gratuita, finalizó.

Reviven paseos turísticos,
regresan actividades 



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La regidora Cynthia Montserrat
Hernández advirtió que se
buscará rescindir el contrato con
la empresa arrendadora de las
patrullas, esto porque solo ha
entregado 40 vehículos de los 100
comprometidos.

Además de ello ya fue chocada
uno de los vehículos y uno más
fue desvielado, por lo que hizo un
llamado a los policías a cuidarlas.

Apuntó que no se trata de lo que
se está pagando por el
arrendamiento, sino de la
seguridad de la capital.

Dijo que se tiene información de
que el próximo mes llegarán 10
carros y 10 motos, "no estamos
en Coppel, ni en Elektra para que
nos estén mandando las patrullas
en abonos".

La empresa no está cumpliendo,
por lo que es conveniente hacer
un cambio de proveedor, para ello
se pedirá al alcalde que revise el
contrato porque el compromiso
era entregar las patrullas el 8 de
enero.

Dijo que preocupa esta situación
porque con 94 patrullas se
reportaban muchos asaltos a casa
habitación y ahora solo hay 40.

La empresa anterior al no
renovar el contrato se llevó sus
patrullas y hoy hay poca
capacidad de vigilancia.

Reiteró que buscará rescindir el
contrato, para lo que dialogará
con los regidores porque no se
puede desproteger a la
ciudadanía porque la empresa no
supo cumplir.

Finalmente, hizo un llamado al
alcalde a dar solución porque las
patrullas no deben de estar
llegando en abonos.

DOMINGO 19 DE FEBRERO DEL 2023 5WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

Buscarán rescindir contrato
de las patrullas 



DURANGO, DGO.

La Universidad Politécnica de
Durango (Unipoli Dgo), entregó
este sábado 18 de febrero 258
nuevos profesionistas en los seis
programas académicos que
ofrece.

En una ceremonia donde se
dieron cita los egresados, padres
de familia, personal académico,
administrativo y diferentes
autoridades, se entregó a las y los
jóvenes el documento que
ostenta el término satisfactorio
de la carrera.

El rector de la Unipoli, Arturo
Fragoso Corral, durante su
intervención advirtió que es
imperativo elevar la calidad de la
educación que permita impulsar
la productividad de forma sólida
y la prosperidad del entorno para
lograr el desarrollo del estado.

Para ello, se requiere que las
instituciones formen
profesionistas competentes
capaces de enfrentar y dar
respuesta a los problemas y
desafíos de una sociedad
compleja y dinámica.

A lo largo de su historia la
Unipoli ha entregado tres mil 042
profesionistas con una sólida
formación académica y de valores
que han conseguido logros
importantes en el ámbito
internacional y nacional en lo
profesional, cultural y deportivo.

En esta ocasión de los 258
egresados, ya se incorporó al
mundo laboral 70 por ciento, lo
que motiva y compromete a
seguir trabajando en la formación
de los alumnos.

Finalmente, el rector pidió a los
egresados poner en alto el
nombre de la Universidad
Politécnica de Durango, que es

una institución pública y de
calidad.

Por su parte, en representación
del secretario de Educación,
Guillermo Adame Calderón; el
subsecretario de Educación Media
Superior y Superior, Francisco
Ibarra Guel, señaló que en la vida
valen más la disciplina y la
constancia que la intensidad.

Reconoció el esfuerzo de las
nuevas y nuevos profesionistas y
les conminó a mantener el
enfoque para lograr sus metas y
contribuir al desarrollo de la
entidad.

Agradeció a los padres no dejar
desfallecer a sus hijas e hijos y
animarlos a concluir su carrera.

Para concluir, les deseó éxito y
les dijo que más allá de una nota
o un diploma lo que
verdaderamente vale la pena es
cuantas vidas son capaces de
transformar.
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Unipoli entrega 258 nuevos
profesionistas 



DURANGO, DGO.
Durango crecerá con

infraestructura segura y
sustentable, de una forma
ordenada, Toño Ochoa apuesta
por la profesionalización. 

A través de la Dirección
Municipal de Desarrollo Urbano

y en coordinación con los
Colegios de Profesionistas en la
materia, se inició con los
primeros grupos para refrendo
de Directores Responsables de
Obra Tipo A.

Norma Miramontes Ayala,
directora de la dependencia,
precisó que durante febrero y

marzo, se estará capacitando a
los más de 400 responsables de
obra. 

Con esto, todos trabajarán con
base en la normativa recién
actualizada, para que Durango
sea cada vez más sustentable y
que los habitantes estén seguros
en todos los lugares, concluyó.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La regidora Martha Palencia,

lamentó que muchas familias no
conozcan la existencia del Centro
de Rehabilitación Analco (CRIA)
que actualmente solo cuenta con
cinco pacientes.

Dijo que este espacio depende
del DIF Municipal y no de la
dirección de Salud Pública como
debería de ser, pero se tiene que
respetar el organigrama.

Advirtió que es necesario revisar
el programa de rehabilitación y
reinserción social que se está
ofreciendo.

Dijo que el programa con que
inició el CRIA hace algunos años
no se parece al actual y
anteriormente había buenos
resultados, porque se trabaja con
las familias y se les otorgaba
empleo.

Explicó que se trataba de que el
niño al salir de su periodo de
rehabilitación encontrara una

madre ocupada y dedicada al
hogar, se les ofrecía por lo menos
un pie de casa que lo otorgaba el
Inmuvi.

Se trataba de que los hábitos
que aprendían los niños en el
centro los mantuvieran, aunque
sufrían los efectos de la pobreza.

Por ello dijo, buscará sentarse
con las autoridades del DIF
Municipal y del municipio para
contribuir en el mejoramiento del
programa de rehabilitación y en
la promoción del centro.
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Durango crece con infraestructura segura y sustentable

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Se tiene conocimiento de dos

casos de menores que realizaron
el reto del clonazepam, pero no
hay registro en las instituciones
educativas (secundarias), ya que
esto lo hicieron afuera de los
planteles, apuntó el secretario de
Educación en el estado, Guillermo
Adame Calderón, al ser
cuestionado sobre a los retos que
se han presentado.

Aunque esto no sucedió dentro
de las instalaciones educativas "sí
preocupa, pues el 99 por ciento de
niños y jóvenes están en
instituciones educativas y lo que
pasa con ellos de manera
inmediata repercute en las
escuelas”, apuntó.

Estas son nuevas expresiones de
los jóvenes y son difíciles de
entender por otras generaciones,
ya que los retos involucran
drogas o golpes y no tienen nada
que ver con rivalidad sino para
obtener más “likes”.

Ante ello, instó a los padres de
familia estar cerca de los menores
y escuchar sus inquietudes,
brindarles amor y cariño.

Los docentes no solo transmiten
conocimiento, sino también la
formación es parte de sus
enseñanzas, además de luchar
contra los fenómenos que se
presentan, explicó.

Asimismo, dijo que ni gobierno
federal o estatal tiene capacidad
para pagar un velador en las
cinco mil escuelas, pues se
tendrían que abrir cinco mil
plazas.

Es por ello que se han hecho
convenios con las policías
municipales para que patrullen
de manera constante por donde
se ubican las escuelas con mayor
índice de robo, las cuales se

ubican en las zonas periféricas de
la ciudad.

“Los robos se conectan con la
drogadicción, la cual se ha
extendido en la sociedad”,
concluyó.

Sin retos de clonazepam en escuelas 

Pocos conocen la
existencia del CRIA
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DURANGO, DGO.
Para combatir de fondo el

problema de la violencia de
género, el programa “Imparables
Mujeres que Transforman” se
estrenará en la colonia Carlos

Luna donde se atenderá a 150
duranguenses, informó Toño
Ochoa.

El próximo 24 de febrero
comenzará esta atención integral
para que ellas alcancen su
independencia, con talleres de

autoconocimiento, derechos
humanos, clases de manejo,
defensa personal, educación
financiera y más.

Por esto previó que las 150
mujeres, gran parte jefas de
familia, mejoren su vida siendo

más imparables. Esta primera
etapa durará 10 semanas de
apoyo integral, explicó Blanca
Elizabeth Arvizu Martínez,
encargada de la dirección del
Instituto Municipal de la Mujer. 

Con estas herramientas las

participantes podrán alcanzar su
propósito de vida, con mejoras en
el aspecto personal, emocional y
económico, por ello luego de
iniciar en la colonia Carlos Luna
el programa será llevado a más
asentamientos.

Comenzará
“Imparables Mujeres
que Transforman”
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El próximo 27 de febrero el

Colegio de Educación
Profesional Técnica (Conalep)
inicia el semestre y por ello, la
dirección, así como la parte
sindical ya están en
comunicación y ánimo de
trabajar en conjunto, apuntó el
director general, Cuauhtémoc
Armas Enríquez.

Dijo que se busca tener un
buen inicio de curso y cada parte
asumirá las situaciones
institucionales que les
corresponden.

Explicó que ya se cuenta con la
toma de nota del sindicato y se
trabajará en coordinación. "Cada
parte debe entender el papel
que juega”.

Indicó que la semana pasada se
reunió con todo el personal
docente y estuvo presente la
representación sindical, ahí se
acordó que el Conalep requiere
un cambio en el cual todos
deben colaborar.

Sin embargo, en el plantel de
Gómez Palacio, la situación es
distinta, ya que una parte
docente impugnó la elección y
aún no se tiene representación
sindical ni toma de nota.

“Nosotros no intervenimos en
la vida sindical, la autoridad
laboral será quien dirima el
tema”, argumentó.

En Durango la representación
del sindicato está a cargo de
Benito Manzanera y se esperará
que resuelva la autoridad
competente el caso del plantel
de Gómez Palacio.

Conalep inicia
semestre el 27
de febrero

DURANGO, DGO.
Con la finalidad de otorgar una

pensión compensatoria a quienes
el divorcio provoque un
desequilibrio económico, por
haberse dedicado a las labores del
hogar y el cuidado de los hijos, el
diputado Londres Botello Castro
propuso reformar el Código Civil
del Estado.

“Consideramos que es necesario
que, en caso de divorcio, la
persona que no pudo
desarrollarse de manera laboral y
económica, debe tener el
beneficio de una pensión
compensatoria en razón del
esfuerzo que realizó en favor de
su cónyuge y todos los miembros
de su familia”, expresó.

Al hacer uso de la tribuna,
comentó que aunque en la
actualidad en una relación de
matrimonio es común el que
ambos cónyuges se dediquen a
cualquier tipo de labor en el
hogar, aún existen parejas en las
que uno de los integrantes se
dedica única y exclusivamente a
las labores de la casa y a la
crianza y cuidado de los hijos,
dejando de lado, en muchas
ocasiones su crecimiento

económico, laboral, personal o
académico en algunos casos. 

“Cuando se da la separación a
través de un divorcio, resulta muy
complicado, por su edad o su
estado de salud, que a una
persona le pueda representar una
gran dificultad el incorporarse a
la planta laboral de alguna
empresa o no pueda realizar
trabajos que implican cierta
preparación, experiencia, edad o
cualidades físicas”, precisó Botello
Castro.

Consideró que esta situación
crea un desequilibrio en cuanto a
las posibilidades de acceso a los
ingresos que le permitan
allegarse de lo necesario para

mantener un nivel de vida digno,
por lo que esta pensión podrá
aplicar sin importar la vía por la
que se ejercite el divorcio y
terminará si el beneficiado
contrae nuevas nupcias, se une
en concubinato o deja de vivir
honestamente.

De tal manera que, cuando se
pueda comprobar que una de las
partes en el matrimonio se dedicó
al cuidado y desarrollo de los
otros miembros de su familia y
por tal circunstancia dejó de lado
el acceso a su realización personal
y productiva, tendrá derecho a
que se le compense a través de
una pensión de carácter
resarcitorio.

Londres Botello propone pensión compensatoria 

DURANGO, DGO.

A días de que se instaló el
Segundo Periodo Ordinario de
Sesiones en el Congreso del
Estado, la diputada por el Partido
Verde Ecologista de México
(PVEM), Jennifer Deras nombró  al
maestro en Ciencias Ambientales
Jorge Luis Valadez Moreno, cómo
enlace entre la región Laguna y la
Comisión de Ecología del Poder
Legislativo, esto con el fin de
llevar muy de la mano los temas
medioambientales de la región.

Durante la reunión, la
legisladora y Valadez Moreno,
acordaron instalar mesas de
trabajo en la región a fin de
concretar temas que abonen al
mejoramiento del agua en la
región, así como el
aprovechamiento y protección de
los recursos naturales de la zona.

Dentro de los primeros puntos a
abordar está el ser facilitadores de
trámites, además de ser un canal
entre las leyes, reformas y
decretos, con la sociedad
interesada en mejorar su entorno.

"De esto hablaba en tribuna
cuando me pronuncie respecto a
este Segundo Periodo, de
Sesiones, debemos ser en el
Congreso la voz de quién busca
mejorar su municipio, su región y
el entorno de las futuras
generaciones", expresó la
representante del Verde
Ecologista ante la opinión
pública.

Por último, invitó a la sociedad
en general, así como a las
instituciones académicas,
asociaciones civiles y grupos de
investigadores a acercarse a la
Comisión de Ecología para
escuchar sus propuestas para
cambiar y mejorar Durango.

Comisión de Ecología
nombra enlace en La Laguna
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el fin de apoyar a la

economía de población más
vulnerable de Gómez Palacio, el
gobierno municipal que encabeza
la alcaldesa Leticia Herrera inició
el programa Mercado con Estrella,
mismo que puso a disposición de
los gomezpalatinos alimentos del
cuadro básico, frutas y verduras a
muy bajo costo, lo cual significó
para sus bolsillos ahorros de más
del 50 por ciento.

Este sábado, Mercado con
Estrella visitó las colonias Felipe
Ángeles, Solidaridad y
Fraccionamiento Santa Teresa,
donde en total fueron
beneficiadas 500 familias con
despensas que contienen
productos de la canasta básica a
muy bajo costo, que en el
mercado pueden alcanzar un
precio de entre 450 a 520 pesos.

Eduardo Faudoa Chávez, titular
de Bienestar Social, señaló, que
para  la alcaldesa Leticia Herrera
Ale, es prioritario  apoyar la
economía de las familias más
vulnerables, por ello, se irán
alternando las rutas en distintas
zonas rurales y urbanas del
municipio. Recalcó también que
este proyecto es posible gracias a
la buena administración del
gobierno municipal y al apoyo de

los empresarios que se han
sumado para hacer de este
proyecto una realidad.

Por último, Faudoa Chávez

señaló que, se seguirá entregando
el Tarjetón con Estrella, con el que
se puede acceder al beneficio, lo
único que se pide para adquirirlo

es copia de la credencial de
elector y copia del comprobante
de domicilio, la dependencia
acude a las colonias que serán

beneficiadas a levantar la
papelería para realizar el listado
de beneficiaros, concluyó.

Mercado con Estrella beneficia a
500 familias su primer fin de semana 
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*Se gradúan 28
profesionistas de la
Escuela de Pintura,
Escultura y
Artesanías UJED
*Plan Estatal de
Desarrollo es de los
ciudadanos:
legisladores
*El campo se queda

sin jóvenes por falta de apoyos del
Gobierno Federal: Ernesto Aviña
*Cero Impunidad contra los
violadores
*Debe dejar bien claro el Dirigente
Nacional del SNTE
*El ajo se ha utilizado por sus
grandes propiedades
*Ganó millones de dólares
*La Frase de Polvaredas  
*La Preguntilla
A dos años
EN MEMORIA de Mi Querida HERMANA

ANA MARÍA ALVARADO MALDONADO: A
dos años de tu partida “Hermana, aunque
hayas muerto, siempre te llevaré
conmigo”.

En el marco del 68 aniversario de la
Escuela de Pintura, Escultura y Artesanías
de la Universidad Juárez del Estado de

Durango (EPEA-UJED), se llevó a cabo la
ceremonia de entrega de cartas de pasante
a la XXI Generación de la licenciatura en
Artes Visuales y Plásticas que cursó sus
estudios profesionales del 2018 al 2022.

En el Auditorio Universitario se reunieron
los 28 nuevos profesionales de las artes
visuales y plásticas, acompañados de
familiares, quienes recibieron de manos de
las autoridades universitarias, padrinos de
generación e invitados especiales el
documento que los acredita como
egresados de esta institución fundada e
instituida el 10 de febrero de 1955.

XXXXX
Como una propuesta que emana

principalmente de la ciudadanía,
consideraron las diputadas y los diputados
integrantes de la Sexagésima Novena
Legislatura Local al Plan Estatal de
Desarrollo (PED) que recibieron para su
análisis, opinión y enriquecimiento.

Alejandro Mojica Narvaez, diputado
presidente de la Junta de Gobierno y
Coordinación Política de la cámara local,
reconoció el trabajo de quienes
coordinaron los trabajos de integración del
PED, “porque sabemos el trabajo arduo
trabajo que se hizo en todas las regiones
del estado para tomar la opinión de los

más diversos sectores y de la sociedad
duranguense en general”.

XXXXX
Debido a la falta de programas federales

por más de cuatro años para apoyar la
producción agrícola y ganadera en
Durango, los jóvenes han optado por
abandonar su comunidad y migrar a las
ciudades como Durango, Gómez Palacio,
Lerdo y Torreón esta última en Coahuila en
busca de un mejor ingreso, reveló el
ingeniero Ernesto Aviña Herrera, líder de
opinión estatal.

“La oportunidad de trabajar la tierra y
permanecer en el campo, sobre todo para
la juventud en la región, cada vez lo vemos
más complicado debido a la falta de
programas federales que antes tenían un
impacto muy positivo para los
productores. Con los municipios y el
propio Gobierno del Estado en
implementar acciones, obra y programas
para las familias del sector rural, pero aún
así vemos complicado el panorama porque
en algunos casos, con la falta de la
Federación, pues no logramos que la gente
se quede a trabajar la tierra y migran a la
ciudad” explicó.

XXXXX
Siguen las violaciones en la Región

Lagunera de Durango.
Durante el último año se incrementan las

denuncias por violación hasta en 50 casos
en comparación al 2020, según
información proporcionada por el

Secretariado Nacional de Seguridad
Pública, por lo que Laguna Cero
Impunidad AC, llama a la Vice Fiscalía
General de Justicia en la Región Lagunera
hacer lo propio y detener a los violadores
así mismo las violaciones.

XXXXX
Debe dejar bien claro el Dirigente

Nacional del SNTE, Alfonso Cepeda Salas
del mérito ejido “Mesa de las Tablas” del
vecino estado de Coahuila. La claridad en
la militancia a los partidos porque ya
muchos de ellos se inclinaron por
MORENA. Pero la mayoría ha guardado
silencio.

XXXXX
Desde hace mucho tiempo el ajo se ha

utilizado por sus grandes propiedades
medicinales, en el antiguo Egipto era la
cura para las lombrices y los tumores.

XXXXX
Hugh  Hefner adquirió las fotografías de

Marilyn Monroe desnuda por 500 dólares
y las publicó en el primer número de su
revista Playboy, ganó millones de dólares.

XXXXXX
La Frase de Polvaderas: La ociosidad es la

madre de una vida padre.
XXXXX

La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de
este conocido refrán ranchero “Cuando la
burra es mañosa, aunque la carguen de
santos”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.

El próximo lunes 20 de febrero,
es la fecha límite para que los
artistas que deseen participar en
“Ágora” puedan inscribirse en la
Gran Feria de Arte y Diseño 2023,
que tendrá como escenario la
"Plaza Fundadores", a un costado
del museo Casa Faya de esta
ciudad, así lo dio a conocer
Melissa Reuter titular de la
Dirección de Arte y Cultura de
Gómez Palacio.

“Ágora” es una actividad que
busca dar impulso a la
comunidad artística
gomezpalatina y de la Comarca
Lagunera en general, a través de
este espacio urbano, los creadores
podrán dar a conocer y vender
sus piezas de arte plástico y
gráfico que ellos mismos
elaboran”, señaló la directora de
la mencionada dependencia,
quien dijo además que, la

presidenta municipal Leticia
Herrera Ale tiene un marcado
interés por impulsar el arte de los
artistas locales, a quienes les
brinda su apoyo poniendo a su
disposición estos espacios.

El evento tendrá lugar el
próximo sábado 25 de febrero y
quienes deseen más información,

pueden solicitarla a través de la
página oficial de Facebook del
Ayuntamiento de Gómez Palacio
o pueden acudir a las
instalaciones de la Dirección de
Arte y Cultura ubicada en el
Centro de Convenciones Francisco
Zarco, a un costado del Teatro M.
Alvarado, para los que deseen

inscribirse pueden hacerlo a
través del siguiente link:
https://forms.gle/Sr2GXLxb6spgZ
f5W8”.

Esperamos una gran
participación de artistas, tanto de
Gómez Palacio como de La
Laguna en general, ya que son
pocas las ferias de arte y cultura

como “Ágora”, que brindan
espacio a los creadores locales
para que puedan exhibir y poner
a la venta sus obras, extendiendo
la invitación al público en general
para que acudan a la exposición y
apoyen a los autores locales
adquiriendo alguno de sus
trabajos, concluyó Reuter.

Artistas pueden aún inscribirse para
exhibir y vender sus obras en el Ágora



Por Pascual Alvarado
Maldonado
GÓMEZ PALACIO, DGO.
El rector de la Universidad

Juárez del Estado de Durango,
Rubén Solís Ríos, entregó las
cartas de pasante a los egresados
de las licenciaturas en Biología y
Ecología de la Facultad de
Ciencias Biológicas campus

Gómez Palacio, en cumplimiento
de la misión principal de la
máxima casa de estudios de
egresar profesionistas de calidad.

Recibieron documentos los
alumnos de la quincuagésima
sexta generación de Biólogos y la
decimoctava de Ecólogos, por su
parte el rector, Rubén Solís Ríos
reconoció la formación que
reciben los estudiantes de la

Facultad de Ciencias Biológicas.
“La FCB cumple con la misión

institucional universitaria de
formar profesionistas de
excelencia académica, científica y
tecnológica bajo principios éticos,
socialmente responsables y
comprometidos con el desarrollo
sustentable”, explicó.

El director de la FCB-UJED, Jorge
Sáenz Mata, dijo que es una

satisfacción profesional ver
concluida esta etapa académica
de los estudiantes, a quienes
invitó a seguir su preparación y
continuar con su formación
mediante el estudio de un
posgrado, o a través de la
aplicación de conocimientos en el
ejercicio profesional.

Sáenz Mata reconoció el impulso
de los padres de familia, que

brindaron la oportunidad a sus
hijos de estudiar y concluir una
carrera; a los académicos de la
FCB, por contribuir en la
formación de los alumnos ahora
egresados.

“Tienen ahora la misión de
llevar a cabo lo aprendido en las
aulas y desempeñarse como
biólogos y ecólogos formados
bajo criterios de calidad”.

LA LAGUNA12 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 
DOMINGO 19 DE FEBRERO DEL 2023

Nuevos biólogos de la UJED reciben cartas de pasantes

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El día viernes 17 de febrero, se

llevó a cabo la entrega de
uniformes para los integrantes
del equipo de beisbol que
representará a Gómez Palacio en
las eliminatorias de beisbol,
rumbo a los Juegos Nacionales
CONADE 2023, torneo estatal
que, se llevará a cabo a partir de
mañana en esta ciudad.

El titular de la Dirección
Municipal del Deporte, Iván
Sánchez Hernández, afirmó que,
con el apoyo de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, quien siempre

ha demostrado su interés por
promover el deporte en la
juventud gomezpalatina, se logró
dotar de uniformes a los jóvenes
deportistas que participarán en
esta justa.

Gómez Palacio, como sede de las
eliminatorias estatales de los
juegos en la categoría 13, 14, 15,
y 16 años, dispuso para la
realización de los partidos de
beisbol el estadio Guillermo
Becker Arreola, el campo Felipe
Ángeles y el estadio Gómez
Palacio “Rosa Laguna”, en este
último se realizó la inauguración

las 11:30 horas.
ELIMINATORIAS DE BOX 
Informó el titular del deporte en

Gómez Palacio que, también, se
llevarán a cabo en esta ciudad las

eliminatorias de box, con miras a
los Nacionales CONADE 2023,
mismas que se llevarán a cabo en
el Gimnasio Luis L. Vargas hoy
sábado en punto de las 14:30

horas, por lo que invitó a la
ciudadanía a que acudan a apoyar
a los locales, tanto de beisbol
como de box de quienes se espera
lograrán buenos resultados.

Arrancan las eliminatorias
de beisbol y box rumbo a
los Conade 2023 



Redacción 
DURANGO, DGO.

Elementos de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública,
arrestaron a Sergio Fernando de
37 años, quien fue señalado por
una joven mujer de haberse
introducido a su domicilio sin
autorización alguna, con las

claras intenciones de robar.
Sergio fue detenido en las calles

Leonardo Rodríguez, entre Blas
Chumacero Sánchez y 8 de Julio
del fraccionamiento Jardines de
San Antonio, luego fue puesto a
disposición del agente del
Ministerio Público para que
responda por sus actos.
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Redacción
DURANGO, DGO.

En una de las calles del
municipio de Tlahualilo, se logró
detener a Juan Paulo de 31 años,
a quien se le hizo fácil llevarse
una camioneta que se encontraba
encendida en el exterior de un
domicilio.

Fue en la calle Guanajuato de la
colonia El Palomar del municipio
en mención, cuando el
propietario de una camioneta de
procedencia extranjera, la sacó de
su domicilio y la dejó encendida
mientras se bajó a cerrar el
portón de su casa, cuando de
pronto escuchó que se cerraba la
puerta de su vehículo,

observando Juan se daba a la fuga
a bordo de la misma. 

El afectado solicitó el apoyo de
un cuñado para darle alcance, al
tiempo que marcaba al 911 para
pedir ayuda, incorporándose de
inmediato elementos de la policía
estatal a través del Mando Único
y elementos de la policía
municipal, asegurando al
presunto responsable de este
robo, que es vecino de ese mismo
lugar.

El presunto ladrón fue remitido
ante la Vicefiscalía de La Laguna
y puesto a disposición del agente
del Ministerio Público por la
responsabilidad que le resulte de
los hechos antes descritos.

Su vecino le robó su camioneta 

Ya iba de gane
con un
autoestéreo 
Por Monserrat García 
Un varón solicitó la presencia

de los policías municipales
para que detuvieran a 

José Saúl de 45 años, ya que
fue señalado por la parte
afectada de haber sustraído del
interior de su camioneta, un
autoestéreo marca Pionner,
color negro con gris y una llave
de vehículo con la leyenda
Chevy, objetos que le fueron
asegurados al momento de su
detención.

José fue arrestado en las
calles Tenochtitlan entre Bravo
y prolongación Bravo de la
colonia Anáhuac, luego fue
puesto a disposición de la
Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), por la
responsabilidad que le resulte.

Sorprenden a sujeto
en vivienda ajena 

Redacción 
DURANGO, DGO.

En recorrido de prevención y
vigilancia por las calles de
Santiago Papasquiaro, elementos
de la policía estatal detuvieron a
Jesús Antonio de 26 años, a quien
se le aseguraron 30 envoltorios
de plástico conteniendo polvo
semigranulado con las
características de la droga
conocida como cristal.

El presunto narcomenudista fue
detenido en la calle Sierra de la
colonia Los Nogales, del
municipio antes mencionado,
cuando los elementos policiacos
observaron a Jesús, quien al notar
la presencia de la patrulla trató de

darse a la fuga metiéndose entre
los vehículos para evadir a los
policías, no obstante lograron
darle alcance, procediendo a su

revisión, al cual se le aseguró una
caja de medicamento en uno de
sus bolsillos y al interior de la
misma se encontraron 30
pequeños envoltorios de
polietileno color azul,
conteniendo el polvo

semigranulado de la droga
conocida como cristal. 

El detenido y la droga asegurada
fueron puestos a disposición del
agente del Ministerio Público,
para que se proceda conforme a
derecho.

Capturan a puchador en SP 
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Redacción 
DURANGO, DGO.

Agentes de la policía estatal a
través del Mando Único y de la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública, detuvieron en Mezquital,
a Paulino de 25 años, quien
contaba con una orden de
aprehensión en su contra por el
delito de sustracción de menores. 

Los hechos ocurren cuando los

oficiales observaron a una mujer
quien solicitaba auxilio en la calle
Zaragoza, entre las calles de
Juárez e Hidalgo del municipio
antes mencionado.

La joven les comentó a los
cuerpos de seguridad que su ex
pareja sentimental la estaba
molestando, pero que además
este tenía orden de aprehensión
debido a que se llevó a los hijos
de la afectada sin su

consentimiento. 
Los policías procedieron a la

detención del presunto, dando
aviso al agente del Ministerio
Público el cual constató que
efectivamente tiene una orden de
aprehensión por el delito de
sustracción de menores,
quedando a disposición de la
autoridad que lo está reclamando
para que responda por estos
hechos.

Arrestan a sujeto por
sustracción de menores

Redacción
DURANGO, DGO.

De manera exitosa concluyó el
curso de capacitación “Plan Multi
Amenazas”, dirigido a elementos
de la policía estatal y personal
administrativo de la Secretaría de
Seguridad Pública por parte de
especialistas de la Coordinación
Estatal de Protección Civil, que
por espacio de una semana
estuvieron impartiendo
capacitación en diversas materias,
siendo parte de los requisitos que
se deben de cumplir para lograr la
certificación CALEA. 

Personal administrativo de la
institución y 50 elementos de la

policía estatal, por espacio de una
semana en horario de las 09:00 a
las 14:00 horas, estuvieron siendo
capacitados en diferentes
disciplinas, como primeros
auxilios, evacuación en casos de
siniestros, uso de extintores,
control de incendios, entre otros
más que ayudaron a conformar
los comités de protección civil al
interior de la Secretaría de
Seguridad Pública. 

Este curso concluyó con un
simulacro de siniestro en las
propias instalaciones donde el
personal capacitado puso en
práctica los conocimientos
adquiridos y estar preparados en

caso de alguna emergencia. 
El secretario de Seguridad

Pública, comisionado Óscar
Galván Villareal, destacó que
actualmente se trabaja en los
protocolos necesarios para
obtener la certificación de CALEA
a la policía estatal y se cumple con
uno más de los requisitos, además
de agradecer el apoyo de la
Coordinación Estatal de
Protección Civil y de manera

especial al titular de la misma,
Arturo Galindo Cabada por esta
capacitación que fue muy
productiva.  Fue el propio
coordinador estatal de Protección
Civil quien tuvo a su cargo la
clausura de estos trabajos,
felicitando a todo el personal que
participó, ya que la totalidad de
estos estuvieron presentes
durante toda la semana que duró
este curso “Plan Multi Amenaza”,

destacando la importancia de que
cada vez sean más las
instituciones públicas, pero
también las privadas y la sociedad
civil, que estén debidamente
capacitadas para saber cómo
reaccionar en casos de siniestros
o emergencias y proteger en
medida de lo posible la vida
humana, el patrimonio y el
entorno de  nuestro medio
ambiente. 

Capacitan a personal de la SSP
con el “Plan Multi Amenazas”

Agencias 
Autoridades federales lograron

la detención este sábado en el
estado de Quintana Roo de
Rubén Payán Adame, sobrino de
José Gil Don Pepe Caro Quintero,
considerados líderes del Cártel
de Caborca.

La captura del presunto líder
criminal, quien también es
sobrino del narcotraficante
Rafael Caro Quintero, se realizó
derivado de diversos cateos esta
madrugada en diversos
domicilios del poblado de Xul-
Ha, el cual se encuentra en
Bacalar.

En la detención participaron
elementos de la Secretaría de
Marina (Semar), además de
personal de la Fiscalía
Especializada en Materia de
Delincuencia Organizada
(FEMDO), adscritos a la Fiscalía
General de la República (FGR).

Payán Adame fue trasladado
de inmediato a la Ciudad de
México, donde quedó a
disposición de las autoridades
correspondientes

Según reportes del Gobierno
Federal, el Cártel de Caborca
realiza los cargamentos de
droga que llegan a la zona sur
del estado de Quintana Roo.

Capturan a sobrino de Caro
Quintero en Quintana Roo
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CIUDAD DE MÉXICO.

La diputada federal Karina
Barrón Perales presentó en la
Cámara de Diputados un punto
de acuerdo para exhortar al
gobernador de Nuevo León,
Samuel García y al secretario de
Seguridad del estado, Gerardo
Saúl Palacios Pámanes, tomen
acciones para combatir los altos
índices de inseguridad que se han
presentado en la entidad.

En su exposición de motivos, la
integrante del Grupo
Parlamentario del PRI exige que
en la decisión y ejecución de

recursos que recibe el estado a
través del Fondo de Aportaciones
para la Seguridad Pública de
2023, por la cantidad de 308. 2
millones de pesos, se dirijan a la
elaboración e implementación de
una estrategia integral de
seguridad.

Puntualizó que Nuevo León
terminó el 2022 con mil 430
homicidios, por lo que la Fiscalía
General de Justicia del estado
consideró que “este ha sido el año
más violento en esta década”,
mientras en el primer mes de
2023, ya se contabilizaron 84
homicidios.

Por ello, la representante

popular neolonesa subrayó que
es urgente y prioritario que el
gobierno estatal se coordine con
los gobiernos municipales, y
trabaje en la elaboración de una
verdadera estrategia integral de
seguridad, la cual, indicó,
privilegie el bienestar de la
población regia con herramientas
de prevención en la comisión de
los delitos.

Barrón Perales recalcó que,
como autoridades, deben
implementar acciones inmediatas
y comprometidas para
salvaguardar la integridad de
cada integrante de las familias
neoloneses sin excepción.

Diputada exhorta al gobierno de NL implementar
medidas para combatir la inseguridad 

Proceso 
SONORA.

La tarde de este sábado se firmó
el decreto de Nacionalización del
litio en Bacadéhuachi, Sonora,
para declarar zona de reserva
minera de Litio en 234 mil 855
hectáreas que se encuentran en
siete municipios de la entidad.  

El estado tiene una lengua de
yacimiento de Litio con una
dimensión visible de 13.34
kilómetros de largo, 2.1
kilómetros de ancho y 400 metros
de profundidad, sin embargo, se
estima que la longitud pudiera
ser desde Bacadéhuachi hasta
Sahuaripa, en la sierra de Sonora.

El presidente López Obrador
señaló que el Decreto de
Nacionalización del Litio tiene
como finalidad proteger el
recurso natural para que países
como Rusia, China y Estados
Unidos no puedan explotarlo.

“Para que no lo puedan explotar
extranjeros de Estados Unidos,
Rusia y China; estamos firmando
este convenio que ya se aprobó
en el congreso", destacó.

También, López Obrador
destacó que investigadores
técnicos se encuentran en un
proceso de exploración de
desarrollo tecnológico para
extraer y procesar el Litio y
posteriormente se instalarán
plantas para la elaboración de
baterías.  

Por su parte, la secretaria de
Economía, Raquel Buenrostro

señaló que México cuenta con los
materiales para la transición a las
energías limpias. 

"Especialmente en lo
concerniente al litio, que es
fundamental para la
electromovilidad y el
almacenamiento de energía, la
reconvención de la industria
automotriz de los vehículos de
combustión interna a los
eléctricos ya está en marcha y
crecerá exponencialmente en los
próximos años; es por eso que
todas las industrias nos buscan
para asentar sus empresas en

nuestro territorio", destacó.  
La secretaria de Economía

señaló que la Nacionalización del
litio marcará una nueva era en la
industria automotriz y con la
declaración de reserva del litio de
este sábado tendrá un futuro
brillante en las siguientes
décadas.  

"Si la nacionalización petrolera
fue un parte aguas en la historia
moderna de México, la punta de
lanza de la industrialización y la
sustitución de importaciones en
nuestro país, la nacionalización
del litio será recordada por las

futuras generaciones como el giro
de tuerca que dio paso a la nueva
política industrial y a la
sustitución de importaciones de
este siglo que está comprometida
con las energías limpias", destacó.

Alfonso Durazo Montaño,
gobernador de Sonora, enfatizó
que la decisión del presidente
López Obrador de nacionalizar el
litio se emparenta por la tomada
por los presidentes López Mateos
y Lázaro Cárdenas, para favorecer
la economía y familias. 

"Este es el significado especial
de la constitución de la empresa

estatal LitioMx, que habrá de
garantizar que la cadena integral
del aprovechamiento del Litio se
quede en nuestro estado y en
nuestro país; nos abrimos a la
Asociación de empresas
nacionales y extranjeras en la
materia pero resguardados los
derechos de la nación sin afectar
oportunidades para el
aprovechamiento de los
yacimientos de litio que habrán
se ser un pilar para el desarrollo
nacional y para el bienestar de las
comunidades y territorios donde
se localiza", destacó.

AMLO firma decreto de nacionalización
del litio en Bacadéhuachi, Sonora
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GUANAJUATO, GTO.

El gobernador del estado, Diego
Sinhue Rodríguez Vallejo,
inauguró las nuevas instalaciones
de Webasto, ubicada en VYNMSA
Industrial Park, en el municipio
de Guanajuato, en donde se
fabricarán cargadores para
vehículos eléctricos.

"Aquí, en Webasto Charging, ya
se están fabricando cargadores
para vehículos eléctricos. Éstas
son las industrias que vienen a
fortalecer nuestro desarrollo con
visión de futuro. Por ello, en
Guanajuato nos sentimos muy
orgullosos de tener en nuestro
territorio a una empresa de clase
mundial como Webasto", dijo el
gobernador Diego Sinhue
Rodríguez Vallejo.

El Grupo Webasto es una
empresa de origen alemán
fundada en 1901 y actualmente
es líder global en la cadena de
suministro del sector automotriz,
considerada como una de las 100
mayores proveedoras de la
industria automotriz.

Esta compañía, además de hacer
sistemas de carga para autos
eléctricos, también fabrica
innovadores techos corredizos,
techos panorámicos, techos
convertibles y soluciones
pioneras de calefacción y

refrigeración.
La empresa tiene presencia en

Guanajuato desde 2009; fue una
de las primeras empresas
alemanas en establecer
operaciones en Castro del Río,
Irapuato, donde invirtió 6
millones de dólares.

Arrancó operación de
fabricación de quemacocos, los
cuales son enviados a Rochester
Hills, Michigan, Arlington, Texas,
así como a la India, Brasil y
Chattanooga Tennessee, en EUA.

En 2021, sumaba más de 928
colaboradores, teniendo como
clientes a Mazda (Salamanca), GM
(Arlington), VW (Puebla México y
Chatanooga), Audi (Puebla),
Daimler (Aguascalientes), Ford
(Hermosillo y Cuatitlan) y Toyota
(San Antonio).

El 20 de agosto de 2019 el
Gobernador, Rodríguez Vallejo,
asistió a la ampliación de la
planta de producción de
quemacocos, en la que se
invirtieron 28 millones de
dólares.

Hoy, se inauguró su nuevo
proyecto Webasto Charging con
una inversión de 51.6 millones de
dólares, lo que permitirá la
generación de 317 nuevos
empleos en la fabricación de
cargadores para vehículos

eléctricos.
El inicio de operaciones de esta

ampliación se llevó a cabo en
noviembre 2022, con tres líneas
de cargadores, para este 2023 se
cuenta con otras seis líneas de
cargadores, para llegar a las
nueve. Para el 2024 se requerirá
una nueva expansión.

El volumen de producción
actual es de 328 mil piezas, con
capacidad instalada de 474 mil
900 piezas.

"Enhorabuena porque tenemos
un gran futuro, ambos le estamos
apostando al futuro a través de la
electromovilidad ", expresó el
gobernador.

Webasto se fundó en 1901 como
fabricante de piezas perforadas,
colgadores de alambre y
electrodomésticos. Desde
entonces, la empresa se ha
convertido en un socio global de
sistemas innovadores para casi
todos los fabricantes de
automóviles del mundo.

Con aliados innovadores como
Webasto, Guanajuato sigue
avanzando, a pasos firmes, en su
reactivación económica y en su
transición de la manufactura a la
mentefactura.

En este evento estuvo presente
Michael Bauer, CEO de Webasto
Charging; Dirk Hofmann, Director

de Operaciones y de Calidad
Global de Webasto Charging;
Martha Isabel Delgado Zarate,
Secretaria del Ayuntamiento de
Guanajuato; Alberto Cordero
Vázquez, Director de Planta
Webasto Charging Guanajuato;

Ramón Alfaro Gómez, Secretario
de Desarrollo Económico
Sustentable; Mario Chapa del
Campo, Director General de
Vynmsa; y Rolando Alanís
Rosales, Presidente del Clúster
Automotriz Guanajuato.

Guanajuato fabrica cargadores
para vehículos eléctricos



Macron dice
que quiere la
derrota de
Rusia pero
“sin
aplastarla”
EFE

El presidente francés,
Emmanuel Macron, asegura que
quiere la derrota de Rusia tras su
invasión de Ucrania, pero “sin
aplastarla”, y reitera su
convencimiento de que la guerra
tendrá una solución negociada.

“La posición de Francia nunca
ha sido, ni lo será, aplastar a
Rusia”, asegura Macron en una
entrevista a varios medios
franceses que ya se avanzó en
internet.

Macron, a veces criticado fuera
de Francia por posiciones
supuestamente prorrusas, insiste:
“quiero la derrota de Rusia en
Ucrania, y quiero que Ucrania
pueda defenderse, pero estoy
convencido de que al final esto no
terminará militarmente”. 
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Una demanda que carece de sentido
Carlos Marín

EL ASALTO A LA RAZÓN

Amenazados también los colibríes en México
MÓNICA GARZA

GENTE COMO UNO

La equivocación del abogado es obvia:
Vicente Fox era presidente y, de creérsele
al criminal confeso habilitado de testigo
cooperante, la “campaña” de que habló
sería la de López Obrador contra Felipe
Calderón.

Volviéndose a referir al abogado de
García Luna como “falsario, difamador y
calumniador”, el presidente López
Obrador se preguntó ayer:

“¿Cómo, si sabía que me había dado…
cómo se llama… siete millones de dólares
Zambada, no sabía lo de la denuncia?”.

Se refería a la de su gobierno en Florida
para intentar recuperar 745 millones de
dólares que, según la Unidad de
Inteligencia Financiera, obtuvo el ex
secretario de Seguridad mediante
contratos delincuenciales a costa de la
hacienda pública.

El día anterior, de Castro había dicho
ignorar ese litigio y estar solo en el de las
acusaciones por narcotráfico.

Sobre los “siete millones”, lo hecho por
el litigante fue recordarle a El Rey que en
otras declaraciones (una en el juicio
contra El Chapo Guzmán) había dicho que
a un entonces funcionario de AMLO en el
gobierno de la capital mexicana lo
sobornó “para una campaña”:

—¿Recuerdas que dijiste que le pagaste
siete millones a través de Gabriel Regino
cuando el señor López Obrador se postuló
para presidente contra el presidente Fox?

—Yo sí recuerdo haberle pagado algo de
dinero, que según él era para la campaña,
pero no para pagarle a López Obrador.

—¿No recuerdas haber dicho que le
pagaste a Andrés Manuel López Obrador
siete millones relacionados con esta
presidencia contra Fox?

—No pude decir eso, porque no es
verdad.

La equivocación del abogado es obvia:
Vicente Fox era presidente y, de creérsele
al criminal confeso habilitado de testigo

cooperante, la “campaña” de que habló
sería la de López Obrador contra Felipe
Calderón.

El enojo presidencial es comprensible.
Sin embargo, lo del supuesto pago a

Gabriel Regino (como se corrobora en la
transcripción que reproduzco aquí) no es
una invención del abogado de Castro, sino
lo que Zambada dijo en anteriores juicios
(incluido el de El Chapo).

Tan grande es la contrariedad de AMLO
que ayer aventuró un temerario propósito
de dudosa realización y éxito improbable:
demandar a De Castro y ganarle una
indemnización.

A pregunta sobre lo que decidirá el
jurado, respondió:

“Estoy esperando también. Es más, se
los voy a decir, estoy haciendo una
consulta, porque estoy viendo si es
posible que yo presente una denuncia por
daño moral en contra del abogado de
García Luna y quienes resulten
responsables. En Estados Unidos. Estoy
viendo si es posible hacerlo, porque no es
Andrés Manuel, es el presidente de
México, y esto tiene que quedar muy
claro. Como no tengo dinero para pagar a
un abogado, puede ser que encuentre un
abogado de los que cobran un porcentaje,
¿cómo se llama…?”.

Uno de sus ignorantes “periodistas”
lambiscones le sopló:

—¡Pro bono!
(Lo que significa para el bien público y

es gratis).
En noviembre de 2018, por las

imputaciones que le hizo El Rey, García
Luna quiso demandar al abogado de El
Chapo que lo mencionó en un
contrainterrogatorio. Lo consultó y ¡chin!:
no podía demandarlo por estar protegido
por las leyes estadunidenses, y tampoco a
Zambada por sus acuerdos y tener la
protección de los fiscales…

En México pronto morirá la tradición de
los mensajeros del más allá, los
portadores de buena suerte y amor.
Porque todo eso se cree en México que son
los colibríes. Pero vivos, ¡no muertos!… y
los están matando.

Son aves mágicas, que logran engañar al
ojo humano, incapaz de apreciar a simple
vista, sus alas brillantes y multicolores,
que se mueven 90 veces por segundo y
alcanzan una velocidad en picada de hasta
130 kilómetros por hora, desafiando su
minúsculo tamaño, que apenas explica la
grandeza de su tradición en nuestro país.

Su corazón es tan grande como su
misticismo, pero a pesar de ser su
músculo más fuerte, no sobrevive al
mercado que amenaza su existencia y
que, por supuesto, vive en la ilegalidad.

La NOM-059 (Norma Oficial Mexicana)
que identifica las especies o poblaciones
de flora y fauna silvestres en riesgo en la
República Mexicana, prohíbe la matanza
y venta de colibríes y además otorga
protecciones estrictas a 20 especies y
subespecies de esta ave.

De las 330 especies que son originarias
de América, 58 están en México; de éstas,
9 están en peligro crítico de extinción,
otras 9 se catalogan como vulnerables y
11 más ya están en peligro de desaparecer,
por invasión humana a sus hábitats y
ataques de felinos en las ciudades, según
la Unión Internacional para la
Conservación de la Naturaleza.

En 2021 la revista científica
Conservation Biology, de la Sociedad para
la Biología de la Conservación, publicó
una investigación que reveló que desde
2009 se han realizado pesquisas al
respecto de este tema.

Ese año se documentó el hallazgo de
más de 650 colibríes muertos, de venta en
el Mercado de Sonora, en la Ciudad de
México, la mayoría atrapados con redes y
resorteras.

De acuerdo a los investigadores, en aquel
entonces su precio no superaba los 100
pesos. Hoy cuestan entre 200 y 500 pesos
y fácilmente puede conseguirse un
ejemplar vivo —o muerto— para los
célebres “amarres”.

Los pequeños cuerpos inertes de las
hermosas aves, son colocados en prendas,
después de haberles untado sustancias
como miel o extracto de pétalos de flores,
para “conjurar una conquista”, que
obviamente fracasará.

Quienes se dedican a la venta ilícita de
colibríes no pueden tener sólo algunos
disponibles, porque aunque la esperanza
de vida de estos animales es de unos 6
años, el estrés que les provoca el
cautiverio la reduce a solo 3 semanas.

Eso genera una necesidad depredadora
de captura, que en breve los hará
desaparecer en México, ante la mirada
irresponsable e indolente de las
autoridades correspondientes, que hacen

muy poco para detener este y otros
maltratos de animales en el Mercado de
Sonora, que ya parece rastro de especies
en peligro de extinción.

La Ley de Protección Animal de la Ciudad
de México en su artículo 25 señala que:
“está prohibido vender animales vivos en
mercados públicos o en todos aquellos
lugares que no cumplan los supuestos del
artículo 28 de la presente Ley”, que a su
vez sostiene que:

“Los establecimientos dedicados a la
reproducción, selección, crianza o venta
de animales de compañía, deberán
cumplir las disposiciones que le sean
aplicables”.

En noviembre de 2021, en plena
pandemia, un incendio en el Mercado de
Sonora dejó al descubierto las violaciones
a la ley y el maltrato del que eran víctimas
decenas de especies de animales
domésticos y silvestres protegidos, que
sobrevivían en condiciones deplorables,
desnutridos, lesionados y en
hacinamiento, sólo por mencionar lo más
evidente.

Uno de los casos más viralizados fue el
de 34 gatos rescatados con vida del lugar,
pero agonizantes por las condiciones de
su cautiverio.

En aquel entonces, la recién nombrada
alcaldesa de Venustiano Carranza, Evelyn
Parra Álvarez presumió su compromiso de
detener esta actividad, con un plan para
que los locatarios cambiaran de giro. Pero
no cumplió. Y sigue sin cumplir

Dos años después la actividad sigue
parada en el mismo lugar y con la misma
gente, impune e intocable para una
autoridad cómplice y criminal, que
favorece el maltrato animal.

Porque la realidad es que ni la autoridad
en la alcaldía, ni la capitalina, ni la federal
parecen estar preocupados de lo que en
mercados como el de Sonora en la Ciudad
de México, está sucediendo en materia de
maltrato animal.

No les preocupa ni les ocupa el asesinato
de especies protegidas, que en menos de
lo que nos imaginamos, veremos
desaparecer, como los colibríes…
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La erosión del quehacer de la política en
el país se advierte en varios rubros que
son signos que deberían preocupar a
todos, razón por la cual el llamado de
Ricardo Monreal a atender las mínimas
reglas de la civilidad, la observancia de las
conductas básicas establecidas en la
Constitución y las leyes y a conducirse por
los cauces del sentido común y del interés
público son, sin duda, cada día más
atendibles porque son más recurrentes.
Veamos.

Primero. El libre intercambio de
expresiones y juicios de valor en la política
no está reñido con el uso del idioma; al
contrario, debería ser materia para
ampliar los conceptos y términos
utilizados para ensanchar el tipo de
lenguaje que debería emularse por la
sociedad y especialmente por la niñez.

Lo que se observa, por el contrario, es la
devaluación del uso correcto del idioma,
con el que se solaza, aun sin que exista
una intencionalidad en esa dirección, de
las carencias educativas de una buena
parte de la población para internalizar y
normalizar una subcultura del lenguaje
anclado en el insulto, en la injuria, en la
reproducción de formas inadecuadas de

expresarse y en apelar al ataque como
forma de comunicarse, en un proceso que
va adquiriendo carta de naturalización en
perjuicio de todos.

En este sentido, Ricardo Monreal,
paradójicamente, ha sido objeto de ataque
por hablar y escribir correctamente el
español, por sustentar sus afirmaciones
con datos duros, por aportar razones (que
pueden, por supuesto, ser confrontadas
con otras) y, en suma, por pensar por sí
mismo con apego a sus propias
convicciones con coincidencias en el fondo
de la 4T, pero con diferencias en las formas
y en aspectos puntuales, como se ha
observado. Se ha negado a renunciar a ser
él mismo. Evidentemente si se hubiera
mimetizado y renunciado a la racionalidad
habría tenido mayores réditos políticos en
su propio partido. Paga el costo de pensar
con cabeza propia lo que lo dignifica de
cara a la sociedad, pero le resta en Morena,
donde la obsecuencia cada día gana más
terreno. Ahí están Layda Sansores y su
equipo como muestra de orgullo
partidista, que exhibe sin pudor sus
carencias cognitivas, su desprecio a la
Constitución y a las leyes y ofrece como un
conspicuo valor agregado la renuncia a

toda muestra de civilidad política como
sello de agua de su comportamiento.

Segundo. En la lógica del absurdo, la
entrega de resultados de Ricardo Monreal,
que deberían ser tratados como el fondo
de una evaluación sobre su clara adhesión
al proyecto de la 4T, son minimizados y
reducidos por ejercer su derecho a fijar
postura en temas de apreciación, como su
opinión sobre la UNAM, sobre cómo
proceder en la reforma electoral y su firme
convicción de respetar el estado de
derecho. Y ciertamente los servicios de
Monreal a la 4T no son pocos; antes bien,
son vastos y complejos. Que se hayan
aprobado en el Senado de la República,
donde Morena y sus aliados no tienen
proporcionalmente los mismos
integrantes que en la Cámara de
Diputados, las iniciativas de ley y de
reformas constitucionales del presidente
de la República ha reclamado toda una
labor de negociación y de conciliación de
intereses diversos.

Esos son los datos duros, la materia sobre
la que deberían examinarse sus lealtades,
porque son elementos objetivables. No se
ha hecho. Tienen más peso los rumores y
los mensajes sin soporte para sostener que
hay algún tipo de infidencia o deslealtad.
Se trata de un grave problema de
ponderación de criterios con los que se
mide la coincidencia. A pesar de lo
anterior, Monreal ha seguido dirigiendo la
fracción de Morena en el Senado porque se
trata de un político que goza del respeto y
reconocimiento no sólo de quienes
integran su fracción, sino de quienes
conforman ese cuerpo legislativo,
credenciales personales necesarias para la
aprobación de leyes y distintos actos para
los que tiene atribuciones. Nada le hubiera
costado a Monreal guardar, al menos,
oportuno e interesado silencio para no
generar inquietud o molestia alguna
dentro de su formación política. En un

ejercicio pragmático carente de toda
convicción personal que, dicho sea de
paso, es la regla, lo que hubiera sucedido
es que se siguiera la ruta de esperar para
mejores tiempos el momento para
mostrar sus valoraciones en aquellos
rubros donde lo que piensa transita por un
sendero distinto al marcado como línea
por la propia 4T.

Y no es que Monreal desconozca esta
circunstancia, lo sabe muy bien. Su
experiencia y habilidades políticas son de
larga data y de gran calado. Lo hace para
que propios y extraños sepan que hay una
razonable coincidencia entre lo que piensa
y lo que dice con las ventajas, me imagino,
de sentirse bien consigo mismo y marcar
distancia de los usos y costumbres de la
política mexicana en aras de que, aunque
pueda considerarse por casi todos como
una utopía, la ética política mínima pueda
tener cabida en el país. Y vaya que, con
candidatura presidencial o no, esa
persistente actitud de Monreal hay que
rescatarla como un aporte del deber ser en
esa profesión a la que ha dedicado su vida
donde la dignidad y la ética son valores
escasos, por no decir casi inexistentes.

Tercero. Y en esa misma línea, el propio
Monreal está prestando grandes servicios
a su partido a pesar de éste. Ya le pide a
una senadora de su fracción que arregle
sus adeudos de arrendamiento. Lo mismo
hace con otra legisladora para que
explique por qué fue grabada recibiendo
recursos económicos en efectivo de una
oficina de gobierno en Campeche, y así se
podrían citar varios casos más que tienen
como común denominador la rendición de
cuentas, el apego a la ley y el cierre de los
flancos abiertos que estas conductas
generan en el ánimo de la opinión pública.
Sea como fuere lo que arroje el futuro, ya
ahora Monreal merece mi reconocimiento
porque es una prueba de que el ejercicio
de la política puede ser diferente.  

Monreal, el llamado
Ernesto Villanueva

PROCESO
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EL PAÍS

Hace decenas de miles de años,
el Homo sapiens fue dejando sus
huellas en paredes y objetos de
todo el mundo. A medida que
emprendía su larga migración, los
adornaba con dibujos y pinturas
de animales, símbolos y algunas
veces se representaba incluso a sí
mismo. Desde las cuevas de
Altamira en Cantabria hasta los
murales de la serranía de La
Lindosa en Colombia, pasando
por el macizo de Matobo en
Zimbabue, el arte rupestre nos
permite adentrarnos —aunque
de manera muy limitada— en los
mundos simbólicos del hombre
moderno. Una exposición en el
Museo del Hombre de París
resalta su riqueza y diversidad.

“En todos los lugares donde
hubo Sapiens hubo imágenes”,
señala Patrick Paillet, experto en
arte prehistórico y uno de los
comisarios de la muestra. Las
obras, descubiertas en todos los
continentes y en paisajes de los
más variados, son el testigo de la
memoria más antigua de la
humanidad. El Homo sapiens
“marcó esos lugares con su
personalidad, su cultura, sus
símbolos”, apunta el también
profesor del Museo Nacional de
Historia Natural de Francia.

En el sur de China, por ejemplo,
representaciones humanas
adornan paredes de más de 10
metros de altura. Los dibujos, de
cientos de siglos atrás, se
realizaron sobre las laderas de
unos acantilados que dominan un
valle con un río. En ese sitio,
llamado Zuojiang Huashan, se
pueden observar bocetos de
barcos, armas, tambores,
animales y formas geométricas.
Todo está pintado de rojo.

A miles de kilómetros de ahí se
tallaron también hace 25.000
años decenas de animales en las
superficies de unas rocas. El valle
de Côa, en el norte de Portugal,
alberga grabados de caballos,
bueyes, cabras y ciervos. Una
verdadera galería de arte
prehistórico que demostró que
este tipo de arte no solo se hacía
en espacios cerrados como las
cuevas como se creyó durante un
tiempo.

Hay otros cientos de ejemplos
en todo el planeta: los petroglifos
de Tamgaly en Kazajistán, los
camellos y las figuras humanas
del parque nacional de Tassili
N’Ajjer en el sur desértico de
Argelia, las representaciones de
caza en la región de los montes
Matobo de Zimbabue o los
enormes paneles de piedra de la
serranía de La Lindosa en
Colombia. Aún quedan muchos
por descubrir e incluso en sitios
en los que ya se está trabajando
se encuentran elementos nuevos.
En 2021 por ejemplo, los
investigadores revelaron la obra
de arte figurativo más antigua
descubierta hasta ahora: un jabalí
pintado hace 45.500 años con
pigmentos minerales rojos en
una cueva de la isla de Célebes en
Indonesia.

Elementos comunes
Tras más de un siglo de

descubrimientos, las bases de
datos de los expertos en arte
paleolítico se llenaron de miles de
representaciones de la
naturaleza, de símbolos y trazos.
Las muestras revelan que no solo
se produjo un mismo fenómeno
en todo el planeta, sino que,
además, los dibujos presentaban
ciertas similitudes a miles de años
de intervalo.

“Hay una gran diversidad, una
gran riqueza [en los dibujos], pero
que se basa en referencias muy
compartidas”, explica Éric Robert,
investigador de arte prehistórico
para el Museo Nacional de
Historia Natural y que también
comisionó la exposición. Los
Sapiens solían representar sobre
todo a animales, símbolos
geométricos y, en menor medida,
figuras humanas, muchas veces
siluetas.

Rara vez se han encontrado
representaciones más detalladas
de un rostro. La exposición en
París abre de hecho con uno de
ellos: un perfil grabado hace
17.000 años en una plaqueta de
piedra descubierta en los años
treinta en la cueva de La Marche
en Francia.

Al analizar estas figuras, los
científicos percibieron la
diversidad de estilos y técnicas
usadas. Pero como insiste Paillet,
descubrieron sobre todo indicios

de la relación de los Sapiens con
la naturaleza. “Sabemos que
estaban profundamente
arraigados, que dependían y
pertenecían a la naturaleza que
los rodeaba”, señala. “La
naturaleza proporciona infinidad
de cosas, materiales, pero
también pensamientos. Y la
iconografía prehistórica nos
muestra todo aquello”, explica.
Sin embargo, la relación con el
entorno difiere según el lugar y
los años, insiste.

Enigmas
El significado concreto de las

obras sigue siendo un misterio.
“Estamos frente a humanidades
que desaparecieron por completo,
no hay rastros escritos o
testimonios”, resalta Eric Robert.
De hecho, es probable que nunca
sepamos lo que estas
civilizaciones de la prehistoria
quisieron decir con ellas.

Un ejemplo paradigmático es la
omnipresencia de manos tanto
negativas [siluetas con un halo]
como positivas [impresión
directa] en el arte rupestre. Un
motivo universal y también
atemporal que ha sido
encontrado en ubicaciones tan
alejadas como la cueva de
Altamira en España, la Tierra de
Arnhem en Australia o en el sur
de Argentina, en un lugar que
justamente se llama la Cueva de
las Manos.

¿Hacen referencia a una
presencia? ¿A una ausencia? ¿Se
trata de una firma? “El sentido se
nos escapa, aunque las imágenes
nos hablan”, indica Paillet. Las
motivaciones de los autores
también siguen siendo materia

de debates hasta hoy en día.
En el documental Sapiens, o el

nacimiento del arte, la
especialista en arte prehistórico
Carole Fritz indica que estas
primeras imágenes producidas
por la humanidad están
relacionadas con una necesidad.
Se trata de una sociedad “que se
va a complejizar y que necesita
una organización que pide que se
inscriban cosas (...) sobre paredes
y objetos”.

Los Sapiens conciben seres
fantásticos, motivos geométricos
y símbolos para comunicar las

“ideas y los conceptos que van a
surgir en su cerebro”, abunda
Paillet. Son formas de ver y
percibir el mundo, de proyectarse
en él.

Detrás de cada imagen podrían
existir sistemas de pensamientos,
principios de mitos y
cosmogonías. Elementos que
siguen fascinando a los
arqueólogos y que son parte de
un imaginario inagotable. El arte
rupestre, por eso, constituye una
referencia universal para la
humanidad entera, concluye el
parisino Museo del Hombre.

De las cuevas de Altamira hasta Zimbabue: una exposición
en París reivindica la universalidad del arte rupestre



LA RAZÓN

“L os volcanes que el hombre ha
visto nacer, y de los cuales ha
llevado un récord [sic] son en
número insignificante, y ellos
mismos insignificantes también
ante el Paricutín que los supera a
todos”.

En 1950, el Dr. Atl publicó estas
palabras en su icónico libro Cómo
nace y crece un volcán. El
Paricutín, para describir al más
joven del continente americano.
Editado en ese año por Editorial
Stylo, es más que sólo un registro
de formación del coloso
michoacano. Resulta casi una
entrañable carta de amor a un
hijo recién nacido y es que el
pintor vulcanólogo fue más que
un testigo de ese explosivo
nacimiento: se convirtió también
en su mayor estudioso y
admirador. El 20 de febrero
próximo se celebra el cumpleaños
número ochenta de este volcán
surgido en 1943, aniversario que
nos remite de inmediato a lo que
este acontecimiento significó
para artistas e intelectuales como
el jalisciense.

EL MISMO 20 DE FEBRERO
Un sorprendido Dionisio Pulido

avisó al pueblo de San Juan
Parangaricutiro que la tierra que
se encontraba labrando le había
dado una sacudida. Como un
relato de ciencia ficción, el
campesino michoacano describió
cómo la tierra se abrió ante sus
ojos y comenzó a arrojar un
vapor caliente del que
rápidamente brotaron piedras y
ceniza. De pronto, de aquel
maizal se elevó un montículo de
dos metros de altura; al día
siguiente había alcanzado ya los
diez. El pánico se apoderó del
poblado, el cual fue rápidamente
abandonado y sepultado bajo la
lava. Mientras algunos habitantes
de lo que pronto se convertiría en
las faldas del Paricutín huían del
candente espectáculo, otros

corrían a observarlo desde todas
latitudes del mundo. En México
no se había atestiguado el
nacimiento de un volcán desde
1763, cuando también en el
estado de Michoacán se formó el
Jorullo; en el orbe era un
fenómeno que se observó por
última vez en 1927 en las Islas de
la Sonda, del archipiélago malayo,
como lo narra el propio Dr. Atl en
la introducción a su famoso libro.

No únicamente fueron los
geólogos quienes se apresuraron
al encuentro de la lava, sino
también reporteros, escritores y
artistas. Entre estos últimos
destacan los de la lente, pues en
el registro fotográfico se cuentan
los nombres de figuras como
Hugo Brehme, importante
cronista visual de la vida en
México durante la primera mitad
del siglo XX, y Rafael García
Jiménez, mejor conocido como
Raflex, referente del
fotoperiodismo mexicano. En el
plano internacional, el
nacimiento del Paricutín atrajo
también a notables plumas, como
la del mismísimo Isaac Asimov.
Este interés global, combinado
con el avance tecnológico en
ámbitos como la fotografía y el
cine, hicieron del Paricutín el
volcán más documentado. Pero si
bien muchos registraron su
nacimiento, fue sin duda el Dr. Atl
quien le rindió el mayor
homenaje a través de sus trazos.

NACIDO EN 1875 
En Guadalajara con el nombre

de Gerardo Murillo, llegó a la
Ciudad de México en la última
década del siglo XIX para
formarse en la Academia de San
Carlos, donde se inició en la
pintura de paisaje por la que sería
tan reconocido. En una entrevista
de 1962, Jacobo Zabludovsky
quiso saber cómo nació su
devoción por cerros y volcanes;
con una voz que hace evidente su
avanzada edad, el Dr. Atl
responde: “Por pura ociosidad. Yo

he sido siempre un caminante,
me ha gustado mucho viajar y he
recorrido casi todo el mundo a
pie”. La afirmación podría parecer
una exageración, pero sobran
fuentes que aseguran que en los
años que estudió en Europa,
becado por el gobierno porfirista,
caminaba de Roma a París para
escuchar las ponencias de Henri
Bergson y Émile Durkheim. Más
adelante, en la misma entrevista,
concluye: “La afición me viene
directamente de la naturaleza”.

Fue quizá en sus años como
estudiante de la Academia que
descubrió el mundo del paisaje. El
Dr. Atl puede considerarse una
especie de heredero de José María
Velasco, no sólo por el hecho de
que el famoso mexiquense fue su
profesor —igual que de muchas
generaciones de artistas—, sino
por las afinidades que los unen
intrínsecamente. No sería
descabellado asumir que fue con
el paisajista porfiriano que el
joven Dr. Atl —entonces aún no
se hacía llamar así— se inició en
el estudio de la fascinante
geología mexicana.

Velasco destacó por sus
representaciones de volcanes,
sobre todo del Popocatépetl e
Iztaccíhuatl, los cuales no
únicamente son retratados en sus
lienzos con precisión científica,
sino que los convierte en
símbolos patrios. Esa doble
vocación, la de artista y científico,

así como la convicción de hacer
del arte una reivindicación de lo
nacional, son aspectos de la vida
y obra de Velasco que resuenan
en el quehacer del Dr. Atl. Pero de
ese maestro también heredaría
aprendizajes prácticos; son
famosas las excursiones que
emprendía con sus alumnos a los
cerros del Valle de México y no
con menor frecuencia al rocoso
Pedregal, único testigo vivo del
antiguo volcán Xitle.

YA IMBUIDO CON ESA
PASIÓN GEOLÓGICA

El Dr. Atl continuó estudiando y
retratando volcanes a lo largo de
su vida. Y no se limitó a lo local:
en los años que pasó formándose
en Italia exploró el Etna y el
Stromboli. Por eso, en 1943 este
hombre que creía fervientemente
en las fuerzas místicas del
universo entendió el nacimiento

del Paricutín como un regalo que
la madre tierra le ofrecía: “Gran
parte de mi vida la he ocupado en
escalar volcanes, en estudiarlos,
en dibujarlos y, de repente, la
Naturaleza puso a la puerta de mi
casa un volcán nuevo”, escribe en
Cómo nace y crece un volcán.

De ese explosivo encuentro
surgió un cuerpo de obra que es
riquísimo en lo documental,
además de tener una poética muy
particular. Resaltan, por ejemplo,
los dibujos al carbón hechos
literalmente al calor del
momento con el material
incandescente que rodeaba al
pintor en el tiempo en que instaló
su casa y taller sobre la tierra en
erupción. A ochenta años de su
creación vale la pena voltear la
mirada nuevamente a la obra del
Dr. Atl, en particular la que creó
en torno al Paricutín. 
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Forbes
Fue así como les propuso que

hicieran suya la causa del
fomento a las vocaciones
cinematográficas en México y que
vieran más allá de la capital del
país. Esto llevó al sello de origen
francés a establecer un acuerdo
con el DIS, la escuela de cine de la
Universidad de Guadalajara
(UdeG), para financiar la
producción de los cortometrajes
con los cuales se titularía la
próxima generación de
directores, productores, escritores
y creativos la institución
educativa.

“Pero yo no podía esperar un
año para ver estos frutos y como
estaba produciendo ‘At Midnight’,
les dije: si ustedes impulsan los
sueños y talento de la próxima
generación, ¿por qué no yo apoyo
a los de ésta?”, comenta Boneta
en entrevista con Forbes Life
Latam.
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“At Midnight”: la película que muestra
una nueva faceta de Diego Boneta



Fue así como se seleccionó a
Magali Helue Espinosa y
Sebastián Martínez, para
integrarse como asistente de
producción y asistente de
dirección, respectivamente, en el
filme que se rodaría en el Caribe
Mexicano.

Una oportunidad que para
ambos egresados de la UdeG fue
no solo inolvidable, sino también
les permitió entender de mejor
manera todo lo que se involucra
al filmar un largometraje.

“Para mí fue como un abrir de
ojos ver toda la producción, el
presupuesto, la gente que trabaja
ahí y cómo todo tiene que estar
coordinado para que suceda una
película”, dice Sebastián.

Magali agrega que a ella le
permitió aterrizar lo que sabía en
la teoría, así como clarificar las
cosas ya en la práctica.

En ambos casos, la inolvidable
experiencia les ayudó a tener más
claro en qué área de la producción
audiovisual les gustaría
desarrollarse.

A decir del actor mexicano es
importante que la industria
nacional genere nuevos talentos
porque – asegura– para quienes
se dedican al cine es difícil abrirse
las puertas en el país y más en
otras latitudes. “Y se necesitan
presupuestos para empezar a
filmar desde la escuela y poner
toda esa teoría en práctica.”

Este esfuerzo que se hizo en
colaboración con Moët &
Chandon logró ser palpable, para
todos los involucrados, el pasado
10 de febrero del 2023 cuando se
estrenó ‘At Midnight’.

¿De qué trata ‘At Midnight’?
En palabras de Diego Boneta

esta película es la apuesta de

comedia romántica global de
Paramount+. “Es una historia
sencilla, un poco inspirada en
‘Nothing Hill’ (cinta
protagonizada por Julia Roberts y
Hugh Grant en 1999) que es una
de mis comedias románticas
preferidas”, comenta el también
productor del largometraje.

El mismo es dirigido por el
cineasta estadounidense Johan
Feingold y protagonizado por
Boneta. Narra el encuentro entre
el gerente junior de un hotel:
Alejandro y la estrella de cine

Sophie (interpretada por Monica
Barbaro) cuando el rodaje en que
ella participa se traslada a
México. Ahí la química entre
ambos personajes se dispara de
inmediato, pero solo se pueden
ver a media noche, para que los
demás no descubran su romance.

Esta se filmó en un hotel de
Playa Mujeres (Quinta Roo), así
como en la Ciudad de México, en
donde una de las locaciones fue la
casa del reconocido artista Luis
Barragán.

En las comedias románticas –

resalta Diego Boneta– muchas
veces la ciudad en donde sucede
la historia juega un personaje
dentro de la película. ¿En cuántas
cintas del género no hemos visto
a Nueva York, Chicago, Los
Ángeles o París? y quería que en
esta se mostrara al México del
que todos estamos orgullosos.

Para él era muy relevante que la
capital del país no apareciera en
color sepia –como la ponen en
muchas producciones
internacionales– y que cuando
“los mexicanos la vieran dijeran
“sí es el México que todo el
mundo tiene que ver”.
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La inmunidad natural contra la

enfermedad severa
(hospitalización o muerte) que
otorga haber pasado el COVID-19
se mantiene “sólida” durante
meses y es efectiva con todas las
variantes del virus, según un
metanálisis publicado por la
revista The Lancet.

En los meses posteriores a la
infección, la inmunidad se
mantiene en un nivel del 88 por
ciento o por encima, según el
análisis de 65 estudios diferentes
elaborados en 19 países.

El trabajo sugiere que el nivel y
la duración de la protección
contra la reinfección, enfermedad
sintomática y enfermedad severa
es al menos comparable con la
que ofrecen dos dosis de vacunas
ARNm como las de Moderna y
Pfizer–BioNtech en caso de
variantes Alpha, Delta y Ómicron.

“La vacunación es la forma más
segura de adquirir inmunidad“,
recalcó en un comunicado de The

Lancet el principal autor del
análisis, Stephen Lim,
investigador en la Escuela de
Medicina de la Universidad de
Washington.

“Adquirir inmunidad natural
debe ser sopesado en función de
los riesgos de enfermedad severa

y muerte asociados a la primera
infección”, alertó el experto.

La protección de la inmunidad
natural contra la reinfección es de
en torno al 85 por ciento a los 10
meses en caso de variantes Alpha
y Delta, mientras que en caso de
la Ómicron BA.1 esa salvaguarda

desciende al 36 por ciento tras
ese periodo de tiempo.

Con todo, la protección es del 90
por ciento a los 10 meses en las
variantes Alpha y Delta contra
hospitalización y muerte, y del 88
por ciento en caso de la Ómicron
BA.1, según el estudio.

La protección más débil en caso
de la variante Ómicron y sus
subvariantes “refleja las
mutaciones que les han
permitido escapar a la inmunidad
con más facilidad que otras
variantes”, expresó Hasan
Nasserldine, coautor del trabajo.

Inmunidad natural tras contagio de COVID-19
se mantiene “sólida” durante meses
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El torneo de la
enemistad resultó todo
un éxito para los
amantes del ajedrez 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El torneo, que contó con la
participación de jugadores de
distintas edades y habilidades, se
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EEnneemmiiggooss  eenn
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llevó a cabo en la ciudad de
Durango, en específico en el Club
Caballos Negros de Ajedrez. En
total, se disputaron dos
categorías: Sub 1700 y Libre,
ambas con una emocionante
competencia que duró toda la
tarde este pasado viernes.

SUB 1700
En la categoría Sub 1700, Jesús

Manuel García Solís se consagró
campeón con 15 puntos, luego de
una sólida actuación en todo el
torneo. García Solís, con un Elo de
1608, logró mantener el control
en todas sus partidas y no dio
espacio a sus rivales para
acercarse en la tabla de
posiciones. Por su parte, Luis
García Simental y Alberto Veloz
Sanabria se quedaron con el
segundo y tercer lugar,
respectivamente, ambos con 12
puntos.

LIBRE 
En la categoría Libre, el jugador

Juan José Benavente Vázquez, del
club Los buenamente, se llevó el
primer lugar tras acumular 15
puntos en el torneo. Con un Elo
de 2072, Benavente dominó la
competencia y mantuvo su
ventaja en cada ronda. Alejandra
Guerrero Rodríguez y Manuel
Alejandro Zúñiga Amador
ocuparon el segundo y tercer
lugar, respectivamente, ambos
con 12 puntos.

EMOCIONANTE 
Cabe destacar que el torneo

tuvo algunos momentos
emocionantes y partidas muy
disputadas, como la que enfrentó

a Salvador Vidal Martínez y Jesús
Daniel Cabrera González, que
terminó con la victoria de Vidal
Martínez por 1 punto de
diferencia.

LOS EX’S
El torneo también contó con la

participación de algunos
jugadores de la categoría Ex's,
entre los que se encontraban José
Castruita Martínez y Mayra
Alejandra Castro Puente, quienes
se destacaron por su habilidad en
el juego y por hacer que la
competencia fuera más
emocionante.

En la categoría Sub 1700, el
jugador Fernando Santino
Gurrola, del equipo Los preskos,
se llevó el premio al Mejor 2016
con 4 puntos.

BIEN ORGANIZADO
En cuanto a la organización, el

evento fue un éxito y contó con la
participación de numerosos
jugadores, así como con el apoyo
de clubes y patrocinadores
locales. Los jueces y el
reglamento fueron designados
por el comité organizador y su
decisión fue inapelable.

GRAN TORNEO 
En resumen, el Torneo de la

Enemistad de Ajedrez fue un
evento emocionante y bien
organizado que reunió a
jugadores de distintos niveles y
edades. Los campeones de cada
categoría demostraron su
habilidad y destreza en el tablero
y dejaron en claro que el ajedrez
sigue siendo un deporte
apasionante y desafiante.
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Durango domina con
facilidad el arranque
del estatal de
baloncesto 

Por Ángel Castillo
(imágenes)
DURANGO, DGO.
La eliminación estatal de

baloncesto rumbo a los Juegos
Nacionales Conade 2023 ha
iniciado con partidos
emocionantes que han dejado a
los fanáticos de este deporte en el
borde de sus asientos. En la
categoría femenil de la edición
actual del torneo, se han
registrado encuentros
apasionantes en los que los
equipos participantes han
demostrado su habilidad en la
cancha y su pasión por el
deporte.

PRIMERA VICTORIA 
El equipo de Durango se

enfrentó a Nombre de Dios en un
partido lleno de acción en el que Durango se impuso con un resultado de 73-3. El equipo de

EElliimmiinnaattoorriiaa
mmuuyy  ddiissppaarreejjaa  
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Durango mostró una gran
habilidad en la cancha, lo que les
permitió llevarse una victoria
convincente. Por su parte, el
equipo de Nombre de Dios luchó
duro durante todo el partido,
pero no pudo competir con la
habilidad y el ritmo de juego de
su oponente.

LERDO GANA 
El siguiente encuentro de la

categoría femenil enfrentó a
Nazas y Lerdo. Lerdo logró
imponer su ritmo de juego desde
el principio, lo que les permitió
obtener una ventaja temprana.
Aunque Nazas luchó por
recuperarse, no fue suficiente
para evitar la victoria de Lerdo,
que finalmente ganó por un
marcador de 49-23.

AHORA EN LA 2005

En la categoría femenil de 2005-
2006, el equipo de Durango se
enfrentó a Nombre de Dios en un
partido en el que Durango
demostró su habilidad y
experiencia en la cancha.
Durango se llevó la victoria con
un resultado de 65-7. Nombre de
Dios luchó con valentía, pero el
equipo de Durango demostró ser
el más fuerte.

El siguiente encuentro en la
categoría femenil de 2005-2006
enfrentó a Lerdo y Nuevo Ideal.
Aunque Nuevo Ideal luchó por
ganar, Lerdo se impuso con un
marcador de 36-21. Ambos
equipos demostraron un gran
espíritu de lucha, pero Lerdo
finalmente ganó gracias a su
habilidad en la cancha y su
capacidad para controlar el ritmo
del juego.

GRAN HABILIDAD
El último encuentro de la

categoría femenil de 2007-2008
enfrentó a Durango y Nazas en
un partido lleno de acción.
Durango se impuso con un
marcador de 62-10 gracias a su
habilidad en la cancha y su gran
ritmo de juego. A pesar de la
valentía de Nazas, el equipo
de Durango demostró ser
demasiado fuerte y se
llevó la victoria.

LA ELIMINATORIA 
Los partidos de la

e l i m i n a c i ó n
estatal de
baloncesto han
dejado en claro
la habilidad y
el espíritu de
lucha de los
e q u i p o s
femeniles de
Durango, Nombre de
Dios, Nazas, Lerdo y
Nuevo Ideal. Todos los
equipos han demostrado
su pasión por el deporte y
su habilidad en la cancha.
Los fanáticos del
baloncesto esperan con
ansias los próximos
encuentros, en los que
estos equipos
c o n t i n u a r á n
demostrando su
habilidad y
compromiso con el
juego.



Son las
norteamericanas que
ya defienden los
colores de Leñadoras
y llegan provenientes
del baloncesto
profesional de
Australia

DURANGO, DGO
La tarde de este sábado

arribaron al Aeropuerto
Internacional Guadalupe Victoria,
el par de jugadoras
norteamericanas que estarán
reforzando los colores de
Leñadoras de Durango, dentro de
lo que será la campaña 2023 de la
Liga Mexicana de Baloncesto
Profesional Femenil.

Desde San Luis, Misuri, es Shug
Dickson quién llega a las
Leñadoras de Durango con el

objetivo de catapultar a su
escuadra a sus primeros playoffs,
ella juega posición 4 y mide 1.80
metros.

De Houston, Texas, con 1.70
metros de estatura y con la
ilusión de consolidarse como una
de las mejores de la liga como
movedora, hoy llegó a Durango
Eryka Sidney.

Prácticamente, los refuerzos en
esta campaña para la causa de
Durango, se han complementado,
Dickson y Sidney se unen a
Angélica Molina Campos, Dania
Gonzalez Torres y Frida Kiara
García Velázquez.

Las Leñadoras de Durango
entrenaron a doble sesión este
sábado y fue en el gimnasio del
Colegio de Bachilleres plantel 01
La Forestal, que Dickson y Sidney
se sumaron a los entrenamientos
que encabezan el coach Pedro
Guzmán, su asistente Joel "Sugar"
Ortiz, los preparadores físicos
Roberto Martiz y Manuel
Gonzalez.
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DURANGO, DGO.

El Instituto Estatal del Deporte
(IED), a cargo de César Cárdenas
Reyes, fue la sede donde Cinthia
Quilo, Oficial Técnico de la
Federación Mexicana de Triatlón,
encabezó el Curso de Oficiales
Técnicos de Durango, con la
finalidad de enaltecer
#ElValorDeNuestraGente.

Con bastante interés Oficiales
de Triatlón asistieron al curso,
donde el Administrador del IED,
Edgar Flores Sandoval, a nombre
del Director, dio la bienvenida a
los participantes, felicitándolos
por el interés mostrado ante el
llamado de la Asociación de
Triatlón del Guadiana A.C., que
preside Mayela Yoryet Cabral
Guerrero.

Destacar que el director del IED,
César Cárdenas Reyes, siguiendo
con las políticas públicas del
Gobernador Esteban Villegas
Villarreal, en reiteradas ocasiones
ha hecho énfasis en mencionar
que los Jueces son parte
fundamental en el desarrollo del

deporte en Durango, es por ello
que se logró traer el Curso de
Oficiales Técnicos.

Es de señalar que para éste
domingo 19 a partir de las 8:00

horas se estará llevando a cabo la
fase Estatal de Triatlón rumbo a
los Juegos Nacionales CONADE
2023, por lo que el Curso
impartido por la Oficial Técnico

de la FMTRI fue perfecto para
poner en práctica el
conocimiento adquirido. De igual
manera, todo esto es con la
finalidad de que cuando sea el

Macro Regional en la capital
duranguense los días 18 y 19 de
marzo próximos, Durango tenga
un desarrollo de competencia sin
mayores contratiempos.
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EFE

Los mexicanos consumen en
promedio de 7.8 kilos de papitas
al año, pese a que contienen en
cantidades excesivas sodio,
grasas, colorantes y calorías, lo
que puede provocar afectaciones
en su salud, expuso el Laboratorio
de Datos contra la Obesidad
(Labdo).

En un comunicado, el organismo
recaba datos de distintos
organismos internacionales para
exponer cómo los mexicanos
consumen estos productos
ultraprocesados sin conocer las
consecuencias que tienen para su
salud.

Con base en datos de
Euromonitor International, cada
mexicano consume una media
anual de 7.8 kilos de patatas
fritas, que en México se conocen
como “botanas“, entre las que
predominan las marcas Sabritas,
Cheetos, Doritos, Ruffles y
Rancheritos.

La mayoría de estos productos,
no obstante, “mantienen exceso
de sodio, grasas, colorantes y
calorías, ingredientes críticos que
de ser ingeridos de forma
excesiva pueden traer
consecuencias a la salud”, según
la organización.

Además, el 90 por ciento de los
hogares mexicanos compra
papitas fritas una media de 13
veces al año, por motivos que van
desde el antojo a la socialización,
de acuerdo con la consultora
Kantar.

No obstante, un 20 por ciento de
los consumidores pueden llegar a
consumir hasta tres veces más
que el resto, comprando
alrededor de 33 veces al año.

Estos hogares, incidió la
consultora, se encuentran
especialmente en Ciudad de
México y el noroeste del país, y en
los que suelen vivir adolescentes
entre los 13 y 17 años.

Según un estudio de calidad
realizado por la Procuraduría
Federal del Consumidor (Profeco),
el alto consumo de alimentos
fritos puede ser perjudicial para
la salud por los altos niveles de

sodio y grasas mayormente
hidrogenadas, que aumentan el
riesgo de padecer afectaciones
cardiovasculares.

“En 100 gramos de papas fritas
puedes ingerir de 464 a 563
kilocalorías, principalmente por
las grasas y los carbohidratos que
contienen”, expone el informe de
la Profeco.

El valor de mercado de este tipo
de productos, recoge el

comunicado, ascendió de enero a
noviembre de 2022 hasta los 25
mil 613 millones de pesos (1.3
millones de dólares).

Además, la Organización
Panamericana de la Salud (OPS)
determinó que los alimentos
ultraprocesados son de los
alimentos más consumidos en 13
países de América Latina, una
región en la que la obesidad “se
ha disparado”.
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Mexicanos consumen 7.8 kilos de
papitas al año pese a daños a la salud
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